

**Абрамов В.А., Денисов Е.М., Пырков С.Г.,
Путятин Г.Г.**

**ПСИХИАТРИЯ КАК ОБЪЕКТ СОЦИАЛЬНОЙ
ПОЛИТИКИ ГОСУДАРСТВА**

Донецкий национальный медицинский университет
им. М. Горького

Ключевые слова: социальная политика государства,
социальный институт, психиатрическая помощь

В статье показаны перспективы развития и совершенствования качества психиатрической помощи, оценка взаимосвязи психиатрии как общественного института и социума. Представлены основные направления социальной политики государства в сфере оказания психиатрической помощи в Украине.

Косенко К.А.

**ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ВЛИЯНИЯ
ПСИХОТЕРАПЕВТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ В
КОМПЛЕКСНОМ ЛЕЧЕНИИ ЖЕНЩИН, БОЛЬНЫХ
ПАРАНОИДНОЙ ШИЗОФРЕНИЕЙ, ПРИ
РАЗЛИЧНЫХ МОДЕЛЯХ СЕМЕЙНОГО
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ, НА УРОВЕНЬ ИХ
СОЦИАЛЬНОГО ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ И
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ.**

Харьковская медицинская академия последипломного образования,
Одесский областной психоневрологический диспансер.

Ключевые слова: параноидная шизофрения, семейная
взаимодействие, психотерапевтические мероприятия,
женщины.

На основе анализа психосоциальных особенностей 150 женщин, больных шизофренией, при различных моделях семейного взаимодействия, и клинко-психопатологических закономерностей течения заболевания, разработана система психотерапевтических мероприятий, направленных на восстановление функционирования больного в семье в комплексном лечебно-реабилитационном процессе. В результате применения психотерапевтических мероприятий с учетом модели семейной взаимодействия, ситуация в семье изменилась на концентрирование помощи женщины с учетом семейного окружения, согласия членов семьи и женщины по содержанию требований друг к другу. В целом, тип взаимодействия в семьях удалось гармонизировать : в большинстве семей он характеризовался как конструктивный (гармоничный). В целом, по отношению к женщине в семье уменьшилось тревога, недовольство, противодействие ее социализации. Контакт с женщиной стал более

C. 5-12

**Abramov V.A., Denisov E.M., Pyrkov S.G.,
Pyutyatin G.G.**

**PSYCHIATRY AS OBJECT OF SOCIAL POLITICS
OF THE STATE**

Donetsk National Medical University named after M.
Gorky

Keywords: social policy of the state, social institution,
psychiatric help

In the article there was indicated of development and improvement of quality of mental health services, an assessment of communication of psychiatry as public institute and society. There was presented the main directions of social politic of the state in the sphere of mental health services in Ukraine.

C. 13-21

Kosenko K. A.

**EVALUATION OF IMPACT
PSYCHOTHERAPEUTIC INTERVENTIONS IN
COMPLEX
TREATMENT OF WOMEN WITH PARANOID
SCHIZOPHRENIA, AT DIFFERENT MODELS
OF FAMILY INTERACTION, TO THE
LEVEL OF THEIR SOCIAL FUNCTIONING AND
QUALITY OF LIFE**

Kharkiv medical academy of postgraduate education,
Odessa regional psychoneurological dispensary.

Key words: paranoid schizophrenia, family intercourse,
psychotherapeutic measures, women.

Based on the analysis by studying the psychosocial characteristics of 150 women with schizophrenia, with different patterns of family interaction, and clinical and psychopathological patterns of disease, developed a system of psychotherapeutic interventions aimed at restoring the functioning of the patient in the family in a comprehensive treatment and rehabilitation process. Due to the use of psychotherapeutic interventions based on the model of family interaction, family situation has changed for the concentration of care for women with regard to family environment, understanding family members and women with respect to the content requirements of each other. In general, the type of interaction in families managed to harmonize: most families he described as constructive (harmonic). Overall, relative to women in the family decreased anxiety, frustration, resistance of socialization. Contact with a woman become more productive, and the requirements and expectations more realistic. Decreased total voltage by reducing women (compared with stage include all therapeutic groups - up to 67% in the control group - 46%) the use of destructive forms of psychological defense (aggression, excited and emotional, affective symptoms, guilt, irritability). It was

продуктивным, а требования и ожидания более реальными. Снизилась общая напряженность женщин за счет уменьшения (по сравнению с этапом включения во всех терапевтических группах - до 67%, в контрольной группе - 46%) использования деструктивных форм психологической защиты (агрессии, возбужденно-эмоциональных, аффективных проявлений, чувства, раздражительности). Установлено, что влияние предложенных психотерапевтических мероприятий с учетом семейной взаимодвижения приводит к применению женщинами более адаптивных типов приспособления в семье (с превалированием критических представлений и анализа самооценки над деструктивными хаотичными без анализа самооценки и критической оценки). Соблюдение женщинами режима поддерживающей терапии было достоверно выше во всех терапевтических группах, по сравнению с контрольной группой. Выявлено, что за счет проведенных мероприятий по поддерживающей терапии, а именно ее конструктивном влиянии, наблюдается минимизация последствий болезни на способность женщины к семейной взаимодвижения.

Спирин И.Д., Леонов С.Ф., Варшавский Я.С., Шустерман Т.И.

ПАТОМОРФОЗ БИПОЛЯРНОГО АФФЕКТИВНОГО РАССТРОЙСТВА В ТЕРМИНАЛЬНОЙ СТАДИИ ВИЧ-ИНФЕКЦИИ С ОПОРТУНИСТИЧЕСКИМ ЭКСТРАПУЛЬМОНАЛЬНЫМ ТУБЕРКУЛЕЗОМ (ОПИСАНИЕ КЛИНИЧЕСКОГО СЛУЧАЯ)

Государственное учреждение «Днепропетровская медицинская академия Министерства здравоохранения Украины», Коммунальное учреждение «Днепропетровская клиническая психиатрическая больница».

Ключевые слова: патоморфоз, биполярное аффективное расстройство, ВИЧ-инфекция, экстрапульмональный туберкулез.

Пациенты с психическими заболеваниями, в том числе и биполярным аффективным расстройством, составляют группу риска инфекции, вызванной вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ). ВИЧ-инфекция и оппортунистическое туберкулезная интоксикация видоизменяют клиническую картину психического расстройства. В статье приведены клиническое описание патоморфоза биполярного аффективного расстройства в терминальной стадии ВИЧ-инфекции с экстрапульмонально туберкулезом и развитием органического поражения головного мозга. (Журнал психиатрии и медицинской психологии).

established that the effect of the proposed psychotherapeutic interventions with regard to family interaction leads to the use of women more adaptive types of adjustments in the family (with a prevalence of critical concepts and analysis of destructive self-esteem - for the occurrence of chaotic without an analysis of self-assessment and critical evaluation). Compliance with maintenance treatment in women treatment was significantly higher in all treatment groups compared with the control group. We found that due to the conducted measures for maintenance treatment, namely its constructive influence, there is minimization of the disease on the ability of women to family interaction.

C. 22-27 **Spirina I.D., Leonov S.F., Warshavsky Ya.S., Shusterman T.Y.**

PATHOMORPHOSIS OF BIPOLAR AFFECTIVE DISORDER IN TERMINAL STAGE OF HIV INFECTION WITH OPPORTUNISTIC EXTRAPULMONARY TUBERCULOSIS (CLINICAL CASE)

State Establishment "Dnepropetrovsk Medical Academy of Health Ministry of Ukraine", Communal Institution "Dnepropetrovsk Clinical Psychiatric Hospital".

Key words: pathomorphosis, bipolar affective disorder, HIV infection, extrapulmonary tuberculosis.

Patients with mental disorders, including bipolar affective disorder (BAD), are at risk to infection caused by the human immunodeficiency virus (HIV). Sexual excesses that lead to HIV infection, usually seen during manic and mixed states. For BAD, especially in manic episodes, substance abuse is characterized, which also increases the risk of HIV infection. With the development of organic brain damage caused by HIV infection and opportunistic tuberculosis intoxication, modification of the clinical picture of BAD occurs with the appearance of atypical affective episodes and progressive decline in cognitive function. This article contains a description of the clinical pathomorphosis of bipolar affective disorder in the terminal stage of HIV-infection with extrapulmonary tuberculosis and the subsequent development of organic brain damage. The patient, S.V.A., 47 years old, is treated in Dnepropetrovsk clinical psychiatric hospital from 22.08.2013 to the present. Anamnesis: heredity of mental illness is not burdened. Early development was without peculiarities. The patient does not work. At age 23, he used opioids intravenously during 6 months, previously also abused by alcohol. HIV has been diagnosed in June 2010. In October 2011, tuberculosis of the spine was discovered. The patient has been mentally ill since 1997,

when he first appeared manic symptoms (inpatient psychiatric treatment). Later he was repeatedly treated in a psychiatric hospital for affective symptoms. In 2006 he was diagnosed with bipolar affective disorder. In December 2012 the patient was treated in the hospital about tuberculosis of spine when mental state changed abruptly. He began to behave himself inappropriately, there was disorientation in place and time, he was confused. Due to the changed condition the patient was transferred to a psychiatric hospital. In the department the patient was indifferent, allopsychic disorientation remained, there was loss of memory on the current events. The diagnosis: organic brain impairment of complex origin (HIV-infection, tuberculosis intoxication), forming dementia. After discharge he was observed by a psychiatrist, phthisiologist and infectionist on a residence, took supportive psychotropic medication and antiretroviral therapy. Psychic condition worsened in August 2013, when the mood was upbeat, irritation appeared, the patient periodically clashed with his mother. Due to the changed state he has been hospitalized in a psychiatric hospital. In the department a slight increase in mood was noted, the patient declared that he was going to write "a book" about his family. At the same time, in the department he was uncollected, inactive, passive. Memory is reduced on current events, he does not know the names of patients in his ward. The patient has been consulted by a psychologist, failure of active attention, moderate memory decline, a slight decrease of all mental processes and hypomania were identified. Clinical diagnosis: organic bipolar disorder as a result of HIV of IV clinical stage with opportunistic extrapulmonary tuberculosis, hypomanic episode F 06.31. Thus, the presented clinical case demonstrates pathomorphosis of bipolar affective disorder caused by impairment of the central nervous system due to human immunodeficiency virus and opportunistic infection with the transformation into an organic affective disorder.

Резніченко Н.Ю.

C. 28-33 **Reznichenko N.Yu.**

ДОСВІД ЛІКУВАННЯ ХВОРИХ НА ХРОНІЧНІ АЛЕРГОДЕРМАТОЗИ З ВИКОРИСТАННЯМ АУТОГЕННИХ ТРЕНІНГІВ ЯК ЕФЕКТИВНОГО МЕТОДУ ПСИХОКОРЕКЦІЇ.

Комунальна установа «Запорізький обласний шкірно-венерологічний клінічний диспансер».

Ключові слова: хронічні алергодерматози, лікування, аутогенний тренінг.

Целью исследования было изучение психологических изменений согласно шкал Спилбергера-Ханина, Вассермана, Бека у мужчин старших возрастных групп, больных хроническими алергодерматозами, и разработка метода их лечения с применением аутогенного тренинга по Шульцу. Было обследовано 98 мужчин в возрасте 45-64 года, больных хроническими алергодерматозами, и 197 здоровых мужчин, которые составили контрольную группу. У больных хроническими алергодерматозами определялись статистически достоверно более высокие уровни ситуативной и личностной тревожности, невротизации и депрессии в сравнении с группой здоровых мужчин. Применение аутогенных тренингов по методу Шульца в комбинации с базовой

EXPERIENCE OF TREATMENT OF PATIENTS WITH CHRONIC ALLERGIC DERMATOSES WITH THE USE OF AUTOGENOUS TRAINING AS AN EFFECTIVE METHOD OF PSYCHOCORRECTION.

Community Institution "Zaporizhzhya Region Dermatovenerological Clinical Hospital".

Key words: chronic allergic dermatoses, treatment, autogenous training.

The objective of the research was to study the psychological changes according to Spielberg-Hanin, Wasserman, Beck scales among men of older age groups, who suffer from chronic allergic dermatoses, and to ground method of their treatment with the use of Schultz autogenous training. 98 men aged 45-64 years, who suffer from chronic allergic dermatoses were examined. 197 healthy men formed the control group. Statistically higher levels of situational and personal anxiety, neurotization and depression were determined in patients with chronic allergic dermatoses in comparison with the group of healthy men. The use of Schultz method of autogenous training in combination with the basic therapy for allergic dermatoses improved the clinical picture of the disease and improved life quality, reduced the levels of situational anxiety,

терапией аллергодерматозов способствовало улучшению клинической картины заболевания, улучшению качества жизни, снижению уровней ситуативной тревожности, депрессии и невротизации.

Малтапар О.К., Абрамов В.Ал.

ОСОБЕННОСТИ НЕРВНО-ПСИХИЧЕСКОЙ НАПРЯЖЕННОСТИ И МЕХАНИЗМОВ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ЗАЩИТЫ У БОЛЬНЫХ ШИЗОФРЕНИЕЙ В УСЛОВИЯХ ДОЛГОВРЕМЕННОЙ ПРИНУДИТЕЛЬНОЙ ИЗОЛЯЦИИ И МНОГОАСПЕКТНОЙ ДЕПРИВАЦИИ

Донецкий национальный медицинский университет им. М. Горького.

Ключевые слова: механизмы психологической защиты, шизофрения, долговременная изоляция, нервно-психическая напряженность.

В статье анализируется степень нервно-психической напряженности и напряженности механизмов психологических защит у пациентов с различной степенью изоляции и с разной степенью психологической депривации. Во всех обследованных больных как основной группы, так и группы сравнения установлены выраженный дисбаланс МПЗ достоверно высокими показателями ОНЗ ($p < 0,05$) и в значительной напряженностью практически всех механизмов психологической защиты в основной группе больных шизофренией. При обследовании нервно-психической напряженности, полученные результаты позволили выявить более глубокий уровень психического дискомфорта и общей степени выраженности нервно-психической напряженности в больных основной группы, чем в группе сравнения.

Омельянович В.Ю.

АНАЛИЗ ХАРАКТЕРОЛОГИЧЕСКИХ ОСОБЕННОСТЕЙ КАНДИДАТОВ НА СЛУЖБУ В ОРГАНЫ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ, СКЛОННЫХ К УПОТРЕБЛЕНИЮ НАРКОТИЧЕСКИХ ВЕЩЕСТВ.

Донецкий национальный медицинский университет им. М. Горького.

Ключевые слова: личностные особенности, употребление наркотических веществ, профессиональный отбор, сотрудники органов внутренних дел.

В статье приведены обследования с использованием теста ММПИ репрезентативной группы лиц, эпизодически употребляющих наркотические вещества и планировали поступить на службу в органы внутренних дел, а также группы сотрудников органов внутренних дел, которые никогда не употребляли наркотические вещества. Результаты иерархического кластерного анализа указывают на неоднородность группы лиц, употребляющих наркотики, в связи с чем данная группа была реструктурирована в виде двух кластеров

depression and neurotization.

C. 34-46 **Maltapar O.K., Abramov V. Al.**

FEATURES OF MENTAL STRESS AND PSYCHOLOGICAL DEFENSE MECHANISMS IN PATIENTS WITH SCHIZOPHRENIA DURING LONG-TERM SECLUSION AND MULTIDIMENSIONAL DEPRIVATION

M. Gorky Donetsk National Medical University.

Key words: mechanisms of psychological defense, schizophrenia, long-term isolation, neuropsychic tension.

The article analyzes the degree of mental stress and tension of psychological defense mechanisms in patients with varying degrees of isolation and with varying degrees of psychological deprivation. In all patients as the primary group and the comparison group established a marked imbalance of inventories with significantly higher rates of DES ($p < 0,05$) and the significant intensity of almost all psychological defense mechanisms in the main group of patients with schizophrenia. In a study of the mental stress, the results revealed a deeper level of mental discomfort and overall severity of mental stress in the study group than in the comparison group of patients.

C. 47-52 **Omelyanovich V. Yu.**

ANALYSIS OF CHARACTEROLOGICAL TRAITS OF CANDIDATES FOR SERVICE IN INTERNAL AFFAIRS AGENCY, WHO ARE PRONE TO TAKE DRUGS.

Donetsk National Medical University by M. Gorky

Key words: personal characteristics, use of narcotic substances, professional selection, employees of law-enforcement bodies.

In the article are presented results of exploration using MMPI test of a representative group of persons, who occasionally were taking drugs and had planned to enlist Internal Affairs Agencies and also group of internal affairs agencies staff, who had never taken drugs. Results of hierarchical cluster analysis indicate heterogeneity of the group of people who use drugs, in this connection given group was restructured into two clusters of respondents, at that average MMPI 1 cluster had significant differences from the average MMPI of control group and averaged "profile" of this method for cluster 2 was almost identical to the "profile" of the control group. Based on the analysis, personality traits which were of interest as markers of group selection of

респондентов, причем средние показатели ММРИ 1 кластера имели значимые различия средних показателей ММРИ контрольной группы, а усредненный «профиль» данной методики для 2 кластера был практически идентичным «профилю» контрольной группы. На основе проведенного анализа были выявлены личностные особенности, которые представляют интерес в качестве маркеров выявления группы кандидатов на службу, требующих повышенного внимания при проведении профессионального психологического отбора.

Бабюк И.А., Ракитянская Е.А., Шульц О.Е.

МЕДИКАМЕНТОЗНАЯ КОРРЕКЦИЯ ПОГРАНИЧНЫХ ПСИХИЧЕСКИХ РАССТРОЙСТВ ПРИ ТРАВМАХ НИЖНИХ КОНЕЧНОСТЕЙ

Донецкий государственный медицинский университет им. М. Горького

Ключевые слова: психофармакотерапия, пограничные расстройства, травма нижних конечностей, мексиприм, мirtазапин, флувоксамин

Авторы представляют данные об эпидемиологии, классификации и возможности психофармакологической коррекции пограничных расстройств при травмах нижних конечностей. Клиническая картина психопатологических расстройств зависит от внутренней картины болезни и проявляется астеническими, тревожными и аффективными расстройствами. Антидепрессант нового поколения Миртастадин и флувоксамин хорошо зарекомендовали себя в терапии тревожных, инсомнических и аффективных расстройств. Для коррекции астенического симптома и усиления действия антидепрессантов возможно использовать современный антиоксидант мексиприм.

Осокина О.И.

ЭКЗИСТЕНЦИАЛЬНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ЛИЧНОСТИ БОЛЬНЫХ ШИЗОФРЕНИЕЙ И ЭКЗИСТЕНЦИАЛЬНАЯ ИСПОЛНЕННОСТЬ ИХ ЖИЗНИ.

Донецкий национальный медицинский университет им. М. Горького

Ключевые слова: экзистенциальный потенциал, экзистенциальная исполненность, шизофрения, экзистенциально-личностная реабилитация.

В данной статье проведен осмысления начала шизофрении, как кризисной жизненной ситуации для человека. рассмотрена возможность личностного выздоровления данной категории пациентов. С этой целью на основании изучения потребностей больных шизофренией и исследования их экзистенциального потенциала, разработана модель экзистенциально-личностной реабилитации. Рассмотрена структура экзистенциального потенциала больных шизофренией, определенный психодиагностические методический комплекс многоуровневого исследования личностных ресурсов, составляют этот потенциал. Путем использования шкалы экзистенции (К. Оглер, Н.И. Майнини, 2007) изучена динамика экзистенциальных показателей и экзистенциальной наполненности в

candidates for service requiring increased attention during the professional psychological selection were revealed.

C. 53-56 **Babiuk I.A., Rakityanskaya E.A., Shults O.E.**

CORRECTION OF BORDERWITH INJURIES DISTRUCTION OF LOWER LIMB\ Donetsk State Medical University. Gorky

Key words: psychopharmacotherapy, borderline disorders, lower extremity trauma, mexiprim, mirtazapine, fluvoxamine.

The authors present data on the epidemiology, classification and psychopharmacological correction in neurotic disorders in patients with lower extremities injuries. The clinical picture of psychopathology depends on the internal picture of disease and manifests asthenia, anxiety and affective disorders. Antidepressant of new generation Mirtastadin and Fluoxamine are well established in the treatment of anxiety, mood disorders and insomnia. To correct asthenic symptoms may use modern antioxidant Mexiprim.

C. 57-67. **Osokina O. I.**

EXISTENTIAL POTENTIAL OF PATIENTS WITH SCHIZOPHRENIA AND EXISTENTIAL FULFILLMENT OF THEIR LIFE.

M. Gorky Donetsk national medical university.

Key words: existential potential, existential fulfillment, schizophrenia, existential-personal rehabilitation.

The article was devoted to the understanding of the onset of schizophrenia, as a crisis situation for the person. There was considered the possibility of personal recovery in this category of patients. For this aim there was developed a model of existential-personal rehabilitation of patients with schizophrenia, based on the study of their needs and their existential potential. There was described the structure of the existential potential of schizophrenia patients and developed psychodiagnostic methodical complex of multilevel study the personal resources that make up this potential. By using the Existential Scale (K. Ogler, N. Majnina, 2007) there was studied the dynamics of existential indicators and existential fulfillment of schizophrenia patient's life for two years since the onset of the disease. There was concluded that the existential-personal rehabilitation effectively improves the existential fulfillment.

течение двух лет с момента начала шизофрении. Сделаны выводы относительно эффективности экзистенциально-личностной реабилитации по отношению к улучшению показателя экзистенциальной наполненности.

Денисов Е.М.

ОЦЕНКА РИСКА АГРЕССИВНОГО ПОВЕДЕНИЯ ПСИХИЧЕСКИ БОЛЬНЫХ

Донецкий национальный медицинский университет им. М. Горького

Ключевые слова: факторы риска, агрессивное поведение, риск возникновения, шизофрения, госпитальная агрессия.

Проведенные в последние годы исследования выявили большое количество прогностических факторов агрессивного поведения психически больных. Однако в настоящее время не разработано четких критериев и шкал оценки риска агрессии.

Кутько И.И., Терёшин В.А., Пересадин Н.А.

ПСИХОТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ И ДЕОНТОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ПРИМЕНЕНИЯ ТВОРЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ И БИОГРАФИЧЕСКИХ ДАННЫХ ПИСАТЕЛЯ И ВРАЧА А.П. ЧЕХОВА В КЛИНИЧЕСКОЙ ПРАКТИКЕ (ОБОСНОВАНИЕ ЧЕХОВОТЕРАПИИ)

Харьковский институт неврологии, психиатрии и наркологии НАМН Украины ГУ «Луганский государственный медицинский университет».

Ключевые слова: психотерапия, деонтология, творческое наследие А.П. Чехова.

C. 68-77 **Denisov E.M.**

RISKASSESSMENT OF AGGRESSIVE BEHAVIOUR OF PSYCHIATRIC PATIENTS.

Donetsk National Medical University by M. Gorkiy

Key words: risk factors, aggressive behavior, risk of occurrence, schizophrenia, hospital aggression.

Recent research has revealed a large number of predictors of aggressive and violent behavior of mentally ill patient but as yet no clearly defined, explicit criteria and assessment scale have been developed.

C. 78-83 Psychotherapeutic and deontological aspects of use

CREATIVE HERITAGE AND BIOGRAPHICAL DATA OF THE WRITER AND DOCTOR A.P. CHEKHOV IN CLINICAL PRACTICE (THE SUBSTANTIATION OF THE CZECHOVERAPRY)

Kharkov Institute of Neurology, Psychiatry and Narcology, National Medical Academy of Ukraine, State Institution "Lugansk State Medical University".

Key words: psychotherapy, deontology, creative heritage of A.P. Chekhov.